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这几天，北大学子丁思仪一直在关
注各航班的机票价格。尽管学校早就开
始鼓励学生提前返乡，并提供送站服务，
但因为坐火车要转车，得接触很多人，她
就将返乡时间定在了12月13日，选择坐
飞机回家。

11月下旬以来，全国各地不少高校
发布“可以请假返乡”的通知，很多大学
生纷纷踏上提前回家的归途。

那么，大学生的返乡之路是否畅
通？有没有遇到什么问题？如何为他们
提供更好的保障？

“我抢到了最后一张
车票”

11月28日，北京大学学生工作部信
息发布平台“燕园学子微助手”发布了一
则“暖心送站服务”通知，表示为离校返
乡学生提供暖心送站服务。

随着各地的疫情防控形势变得复杂，
11月下旬以来，北京、天津、河北、河南等
地多所高校决定提前放寒假，让学生自行
返乡，原定课程也改为线上教学，尽量不
影响之后的课程进度和期末考试。

各地高校和政府，正在联手努力让
学子们的返乡之路畅通起来。北京大学
等多所高校为返乡学子安排了从学校到
火车站和机场的大巴，乘坐大巴前，还会
给每位学生发一个N95口罩，以及抗原
检测试剂等防疫物资。哈尔滨等多地政
府也为大学生返乡增开动车、航班，提供
点对点闭环转运等保障服务。

就读于天津某高校的李晔，原本一

直在请假和不请假间犹豫不决，“我们学
校允许小部分没有条件回家的同学可以
留在学校，但也担心一旦封校会影响大
家回家，所以还是鼓励学生返乡。”

12月8日，听说学校有同学抗原检
测疑似阳性后，李晔终于下定决心返
乡。不少同学的航班被临时取消，他幸
运地抢到了最后一张回家的火车票，而
以往从天津到河北邯郸的票一直都是很
充足的。下了火车之后，没有人要求他
出示健康码或核酸检测结果，也没有落
地检，像是回到了疫情前的样子，“不同
的是每个人脸上都戴着厚厚的口罩，气
氛比较压抑。”

上海交通大学学生孙敏选择和同乡
同学一起，由父母开车来接，“我们也考
虑过几个人拼个顺风车，但价格波动实
在太大了。从上海回家乡天台，动辄要
六七百元，差不多是以往的一倍。父母
对陌生的司机也不是很放心，最终决定
还是自己来接。”

“回家后，防控措施
有了变化”

“回家后，防控措施有了变化。”许多
大学生返乡时，恰逢防控措施调整优化
之际。

燕山大学的叶鸿是较早回来的那一
批学生。11月24日，他从河北秦皇岛坐
动车返回家乡青田。由于是从中高风险
区回来的，叶鸿提前进行了线上报备，“下
车后就有专人专车来车站接我。现场填
完信息后，就去酒店进行7天医学观察。”

酒店环境不错，一日三餐都由工作
人员放到门口。因为是学生，整个隔离
也没有收取费用。

12月2日，中国人民大学学生李寄
南搭乘最早一班从北京到昆明的高铁回
家。前一天，她在“昆明健康宝”上申报
了返乡信息，确认当时政策的要求是居
家“三天三检”。

居家“三天三检”即将结束的那一
天，李寄南接到了疾控中心电话，说同车
厢有一例阳性病例。隔天，疾控中心的
专车开到了楼下，接走了李寄南。

当时的政策是“5+3”，即五天集中
隔离、3天居家隔离。12月7日，李寄南
看到“新十条”发布的新闻后，当时就咨
询防疫工作人员是否可以结束集中隔
离。“他们态度很诚恳，说国家政策是7
日出的，云南这边肯定也要开会研判，再
进行调整，暂时还按老政策执行。”

返乡的大学生也发现，回家时间的
不同，面临的政策措施也有可能不同。
返回同一个地区，一天之隔，就有可能从
集中隔离变成居家隔离。

12月8日，李寄南结束隔离准备回
家。她看了一眼云南疾控中心的网站，
政策已由“5+3”改为了“5”，但她还是自
主进行了3天的居家隔离。

“我们总会回归正常
的生活”

在很多高校开始组织返乡的同时，
浙江多地教育局发文，欢迎学生返乡。
近日，衢州、温州、丽水、淳安、海宁等地

教育局纷纷面向返乡大学生发布公开
信，表示“已做好了迎接你们平安归来的
充分准备”，并随公开信给出了联系登记
报备的渠道和防护措施建议。

清华大学学生吕哲就是在那个时候
决定回家的。

12月5日，下飞机后，他让父亲用酒
精对自己全身上下进行了一次“彻底的
消毒”。

到家后，吕哲接到了社区的转运电
话——同航班有人检测呈阳性。他“挣
扎”了一下，询问社区是否可以居家隔
离。工作人员思考了一阵子，告诉他居
家也可以，但是包括同居人在内，全家五
天内都不能出门。社区人员又叮嘱他，
可以点外卖，只要不外出就可以。“感觉
家乡还是挺温暖的。”他说。

随着多地陆续落地“新十条”，疫情
防控措施正在不断明确起来，如四川明
确省外返乡人员无需报备，山西、上海等
地不再要求省外人员“落地检”。不少学
生开始期待返乡路的进一步畅通，由做

“隔离政策攻略”转向做“沿途疫情防范
攻略”。

月底才放假，浙江海洋大学学生于
可买了一些中成药。于可的家乡在黑龙
江双鸭山，从舟山回老家，即使一路顺利
也要花上一整天，辗转于高铁、飞机、大
巴之间。

“往好处想，今年回家的机票也许不
用那么贵了。”于可说，前年，因为疫情航
班临时取消，她曾经差点露宿街头，“我
们总会回归正常的生活。”

（文中采访对象均为化名）

大学生提前返乡，顺利吗
本报记者 蒋欣如 见习记者 葛雪琪 叶锦霞

日前，德清县武康街道社区
卫生服务中心的医护人员来到养
老机构，为60周岁以上老人接种
新冠疫苗。

共享联盟·德清 蔡俊 摄

接种疫苗接种疫苗

这两天，微信朋友圈晒图，有人买了连花清
瘟，有人团了布洛芬，有人订了抗原试剂……

他们给自己买，也给父母带。“相比于自己
受感染，我更担心父母……”

儿女长大，长了翅膀飞离家乡；家中的
老人，挥一挥手说，你们放心去吧，我们会
照顾好自己。都说孩子是风筝，父母则是
放风筝的人。山高水远，情思相牵。不管
你飞得多高、飘得多远，风筝的线总在他们
手心里。

过去，风筝线是书信、是电话；如今，风筝线
是我们抓紧帮买的药品，是反复劝说“快去打疫
苗”的叮嘱，是积极转发的科普文章……

在疫情防控措施优化调整之后，人们心里
最大的牵挂，是没有在身边的那些亲人。家庭
微信群都在聊些啥？那些要重点守护的老爸
老妈，他们还好吗？今天，跟着记者的采访来
听听。

“自己的妈妈，自己护着才安心”
童阿姨，60岁，衢州人，退休职工

要说远，我和母亲的距离不算太远，都在浙
江省内。我在杭州，她在衢州，不过是1个多小
时高铁的距离。但我觉得，只要是需要的时候
不能及时出现，隔得再近也是远。

我60岁，退休了，来杭州给女儿带小孩一
年了。他们说，我们这代人是一代人扛三代人
的责任。要我说，下能给子女带孩子，上还能给
父母养老，是多幸福的事情。

一开始，我对疫苗也有顾虑，毕竟自己
年纪也大了，就怕万一有个闪失。但身边的
医生朋友跟我科普了不少关于新冠疫苗的
知识，让我打消了顾虑。现在，我已经打了
两针疫苗，也没什么不适，最重要的是，心安
了不少。

我也是独生子女，爱人经常出差。父
亲已经不在好多年了，只剩母亲，快 80 岁
了，独居。她之前是个医生。老人嘛，又是
知识分子，有点要强，仗着自己身体还过得
去，不肯一起住，也不肯雇保姆。

她早就说不给社会添麻烦，也叫我别担
心，和我商量一周只去一趟超市买点菜，其他时候都少出门。

来杭州头半年，我大概每半个月回去一趟，平时就托朋友帮着照顾一下。
后半年，孙子大了，好带了，周末就都交给女儿女婿，我回衢州看看老母亲。周
五晚上等女儿女婿下班，我赶火车回去，周一一大早再坐火车回来，刚好他们
去上班。

为人子女，自己的妈妈，自己护着才安心。
当然，女儿女婿也怕我太累，觉得路上有感染风险，劝我先别来杭州。我

说不行，就算杭州雇了保姆照看孙子，我还是两头都不放心。
回去的那两天事可多了，给老人洗衣服、晒被子、打扫房间，再买足吃的和

用的。我看她这样心情好，胃口也好。吃得多、吃得好，抵抗力才能好，大病小
病都能离远点。

前段时间，我找人给老人家里安了视频监控，算是加一道保险吧；还把她
的老人机换成了智能手机。今年夏天，孙子回过衢州，老人别提多开心。她现
在会用微信了，女儿就把她拉进了家庭群。

不过，我还有一层担心，“新十条”出台后，网络上各种小文章太多，别说她
了，有时候我都不太分得清该听哪种，希望能多有一些权威的声音。

“老爸说我最近越来越啰嗦了”
张女士，51岁，杭州人，企业职员

我的父母都住在养老院里。上周起，养老院谢绝探视了，成了“身边的远
方”。

父母身体都不太好，日常需要悉心照料。妈妈82岁，三年前被诊断
为阿兹海默症，基本丧失生活自理能力；爸爸87岁，患有心脏病、胃病等
多种基础疾病，腿脚也不太利索。一年前，我和家人经过仔细考察，送他
们住进了位于杭州城北的一家条件还算不错的养老院，两人套间，彼此有
个伴。

这里有护工、医生，每天都会巡查；也有丰富多彩的生活，影音、读报、书
画、康复、理疗……如今的封闭式管理，倒是有利于给这些老人一个相对安全
的环境。

按说，我是不需要担心的。可是怎么可能不担心？
以往天气好的时候，我爸每天都会推我妈下楼遛弯，现在出不去

了，心情会不会郁闷？我妈身体太差，一直没打疫苗，这么大年纪会不
会很容易“中招”？

之前，我们一般是每周去一趟养老院，陪他们聊聊天、吃个饭。封闭的第
一周，我已经去大门口放了三趟东西。第一次，送了100个口罩；第二次，拿了
一些他们日常爱吃的桃酥和小零食；专家列出建议用药后，我又去送了药。

“老爸，今天你们开窗通风了吗？”“老爸，口罩换勤点，不够了我们再送。”
“老妈今天去上康复课了吗？”

“知道了，知道了，我们在里面都好的，不用担心。”老爸说，女儿原本总是
“惜字如金”，最近倒是越来越“啰嗦”了。

最近，我还天天追着养老院管家的屁股后头问，“新十条”发布后，养
老院有没有专门的疫情防控预案？管家告诉我，现在一切以安全优先，预
案已经在做了。

“我给爸妈买了台投影仪”
小李，26岁，山西临汾人，媒体人

大学毕业后，我从山西老家来杭州工作已两年有余。算算时间，从工作开
始，新冠肺炎疫情就一直持续着。

我的爸爸在医疗系统工作已30多年。2020年初，疫情刚发生时，他带着
同事到高速路口布置测温点。布置好后，他在寒冷的冬天坚守在户外值班点，
有时一待就是一天。

两年多过去了，疫情防控政策也调整优化。爸爸担心远方的我，连续给我
发了好几条语音，叮嘱我“注意防护”。几天后，爸爸妈妈把一个沉甸甸的纸箱
寄到了我的住处，里面有消毒液、口罩等，塞得满满当当。

这一箱子物品不是什么“防疫物资”，而是来自远方亲人沉甸甸的爱。但
同样的，我又何尝不担心爸爸妈妈呢？

最近，每天早上起来，我都要在微信群里提醒他们，出门一定要戴好口罩，
不要去人群聚集的地方。

爸爸妈妈说：“不跟朋友们聚聚，很无聊哦。”虽是句玩笑话，但我真着急
了。爸爸妈妈爱看电影，为了让他们多在家待着，我花了1个月的工资，给家
里买了幕布和投影仪，网购快递直接寄到了山西老家。我还在微信群里，“手
把手”教他们如何使用，就像小时候他们教我一样。

“花这个钱干什么！”在微信群里，爸爸妈妈“责怪”我。但隔着屏幕我能感
受得到，他们是如此的开心。

这两天，微信群里的聊天信息比以往更多了，爸爸妈妈总是叮嘱我
“上下班路上戴好口罩”，我也经常唠叨他们要“勤洗手，用酒精多给手
机消消毒”。相隔两地，微信群成了我们的纽带，睡前和爸爸妈妈聊上
几句，才能更加安心。
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这两天的杭州萧山国际机场很热
闹。一周前，前往日本、欧洲“抢订单”的
商务团陆续回来了。

随着疫情防控措施优化调整，纷纷
飞赴国外开拓市场的浙江商务团，已在
互联网上收获了一片点赞。他们的返程
如启程时一样备受关注：意义非凡的旅
程，带回了什么？

记者第一时间和商务团成员聊了
聊，发现他们不仅带回了“真金白银”的
订单，更有新消息、新思路，以及对未来
发展的新规划。

带回新订单，收获
市场动向

展会，是外贸人接订单、联络客户的
最重要窗口。这扇窗打开，收获自然就
来了。

此次前往欧洲，浙江组织了31家企
业参加“欧洲食品配料、健康原料展”，这
是食品原料行业最具影响力的展会。

“已经3年没去欧洲参展了，第一天
就有60多位意向客户来展位，意向成交
额有1200万元左右。”浙江上方生物科
技有限公司销售经理闵恩光介绍，上方
生物此行收到的订单超3000万元。

嘉兴云翔针织有限公司同样收获满
满。随飞机抵达日本的第二天，当地时间
凌晨4时，外贸经理朱宇就从东京出发前
往大阪，拜访3年未见的老客户。“线上沟
通再频繁，也抵不过见一次面。”朱宇说。

参加日本AFF纺织服装展短短一
周，云翔针织就拿到了200万美元的意
向订单。这个数据，是企业去年出口总
额的三分之一。

另一边，在欧洲，瑞丽家纺董事长费
中富坐在酒店等待老客户。这是双方合

作的第八年，今年这笔订单两人已在线上
磨了一个季度，迟迟没能敲定。

当阔别的老朋友相见，第一时间就是
紧紧相拥。“费，你是我这3年见到的第一
个中国供应商，我要给你一个圣诞礼物。”
老客户所说的这个“圣诞礼物”，是一笔50
万欧元的订单。

订单背后藏着市场变化。启程时，嘉
兴杉惠服饰有限公司业务经理华一帆的行
李箱满满当当，其中包括50多件样衣，他
此行的一个重要目的就是探市场。

几天下来，华一帆明显感觉到日本市
场对产品的需求在变：日元贬值加上疫情
时囤积的库存需要消耗，客户比从前更看
重性价比了，小批量的定制化订单变得更
多。“等我回去，原材料的品类要扩展，企
业生产要随之调整了。”他说。

带回新规划，找到
发展方向

如果说疫情以来，政府各类补贴政策
是“授人以鱼”，那么此次组团出海，就是

“授人以渔”，帮助企业明确发展规划。
这也是浙江将目的地选择在欧洲和

日本的基本逻辑：欧洲市场和美国市场
是最大、最有购买力的海外市场；对嘉兴
而言，日本一直是最重要的合作伙伴。
瞄准这些地区，着眼的不仅仅是明年，而
是更长远的未来。

“的确抢到单了，但更重要的是，我
们找到了方向。”有企业代表对记者说。

此次随团出行，费中富不仅拿到了
“圣诞礼物”，企业在海外建厂的规划也
有着落了。

疫情前，费中富就曾规划在企业最大
市场德国建厂。这个计划因为疫情搁置了，
此次随团考察工厂选址是他的重要任务。

行程中，他遇到了专门赶来巴黎与
商务团洽谈的桐乡华侨，听了费中富的
计划，这位华侨给了他一个选址的新建
议：把生产线放在德国的邻国波兰，那里
人力成本更低，还可以利用中企如京东、
阿里的海外仓储布局。

“我的确心动了，明年1月会再去波
兰考察一圈。”费中富说，这次与“老乡”
的相遇，改变了未来规划的走向。

在日本这几天，华一帆常听到一个
关键词，“RCEP”。今年起，区域全面经
济伙伴关系协定（RCEP）实施，未来东南
亚向日本出口服装全免税。

“这次见面，许多日本老客户都跟我
们讲述了今年下单犹豫的原因：考虑到
成本因素，他们可能会把服装订单转移
到东南亚。”这让华一帆更加确定了挑战
背后的机遇——加大拓展东南亚的供应
链力度。

最近，杉惠服饰开始与缅甸一家工厂
合作，将中国的纺织原材料出口到缅甸，加
工为成衣后再出口到日本市场。“客户对我
们的这一布局很感兴趣，接下来，我们应该
还会扩大海外工厂比例。”他说。

带回新约定，新路
才刚起步

“这不是去旅游，出发前我们心里都
惴惴不安。这趟的效率一定要对得起成
本。”嘉兴市商务局局长张月琴说。

当飞机降落，企业忙着抢订单、探市
场，政府人员则马不停蹄地开始收集信
息、牵线搭桥，帮浙企链接世界。

由省商务厅率队的欧洲团组赶赴巴
黎，5天内跨越德国2座城市，拜访了不
下6家企业、5个商会组织。安排紧锣密
鼓，每个目的地都有意义。

暌违3年，最懂海外市场的侨联侨企
是商务团此行重要的拜访对象。“侨联侨
企可以说是当地商贸领域的中流砥柱，他
们所在的当地华人工商总会，会员来自各
行各业，是宝贵的合作资源。”张月琴说。
例如，有侨企在当地经营商场，就是嘉兴
本地纺织服装出口企业理想的合作伙伴。

“企业有老客户、老朋友，我们也
有。”嘉兴市贸促会副会长徐伟强说，此
行他们的任务是开展商务拜访、考察以
及招商活动等。

中国招商团队的到来，让日本相关
部门、机构又惊又喜。“除了对接客户，我
们也宣传中国疫情防控的优化措施，欢
迎他们多来中国走走。”徐伟强说。

包机接回客商、闭环生产、防疫中转
站……张月琴回忆，当外方听到浙江政府
疫情期间一系列稳经济、保生产的做法，大
为惊叹——德国工商总会负责人说：“这样
敢担当敢做事的政府非常了不起。”

张月琴坦言，出发前，一行人最担心
的就是国际局势会加深欧洲市场投资浙
江的顾虑。当误会解除，共识达成，外资
企业投资的信心更足，招商人员的信心也
回来了。最新数据统计显示，本次嘉兴赴
德法、日本经贸团组共达成投资意向项目
5个，意向投资额2亿多美元。

“你们是我们3年里接待的第一批
中国商务团。”“如果接下来有计划出访，
浙江一定会是我们的首选。”

此行，常有外方这样表达。主动有
为的政府让企业感受到可靠，政府的合
作姿态释放出携手发展的重要信号。

德国联邦经济发展与外贸协会主席
舒曼和张月琴相约，在中国新年之后拜
访浙江，带着会员企业一起。

这个分量颇重的约定，让我们看到，
一条新的发展之路，才刚刚开始。

我省飞赴海外的商务团陆续归来——

抢订单，抢回了什么
本报记者 拜喆喆 王雨红
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